
 
ACTA DE REUNIÓN DE LA COMISIÓN 

DE DESARROLLO ECONÓMICO 

 

En la ciudad Victoria de Durango, Dgo., siendo las 17:00 (diecisiete horas), del día 

05 (cinco) del mes de octubre del año 2021 (dos mil veintiuno), Sala “Presidentes”, 

encontrándose así los CC. Diputadas y diputados Susy Carolina Torrecillas Salazar, 

Silvia Patricia Jiménez Delgado, Ma. De los Ángeles Rojas Rivera, Bernabé Aguilar 

Carrillo, Sughey Adriana Torres Rodríguez, Alejandro Mojica Narvaez, en su 

carácter de Presidenta, Secretaria y vocales de la Comisión de Desarrollo 

Económico respectivamente; así mismo también sé encuentran los CC. Licenciados 

Alejandra Tinoco Pulido Asesora del Centro de Investigaciones y Estudios 

Legislativos; Alejandro Ulises Chagoyan Ortiz, Coordinador de Asesores del Grupo 

Parlamentario del Partido Acción Nacional, José Ramón Márquez Asesor del Grupo 

Parlamentario Movimiento de Regeneración Nacional (MORENA) y Miguel Ortiz, 

Asesor del Grupo Parlamentario del Partido Revolucionario Institucional, reunión 

que se llevó a efecto en los términos que prescribe el artículo 107 de la Ley Orgánica 

del Congreso del Estado, y en cuya Orden del Día se contienen los siguientes 

puntos: 

ORDEN DEL DÍA 

1. LISTA DE ASISTENCIA Y 

DECLARACIÓN DEL QUÓRUM LEGAL. 

2. DESARROLLO DE LA COMPARECENCIA DEL C. ING. GUSTAVO 

KIENTZLE BAILLE SECRETARIO DE DESARROLLO ECONÓMICO DEL 

GOBIERNO DEL ESTADO, PARA LA GLOSA DEL INFORME DE 

GOBIERNO 2020-2021.Y 

3. CLAUSURA DE LA SESIÓN. 

DIPUTADA PRESIDENTA SUSY CAROLINA TORRECILLAS SALAZAR: Buenas 

tardes, bienvenidos a esta reunión, en la se va ampliar la información contenida en 

el Informe de Gobierno 2020 2021 enviado a este Congreso del Estado por el Doctor 



 
José Rosas Aispuro Torres Gobernador de nuestro Estado y se instruye a la 

Secretaria Diputada Silvia Patricia Jiménez Delgado pasar lista de asistencia, no sin 

antes darle la bienvenida la Coordinadora de Gabinete la Licenciada Rosario Castro, 

bienvenida a este espacio y al equipo de trabajo de la Secretaría de Desarrollo 

Económico bienvenidos, adelante Secretaría.  

DIPUTADA SILVIA PATRICIA JIMÉNEZ DELGADO: Gracias Diputada con tu 

permiso, Diputada Susy Carolina Torrecillas Salazar. 

DIPUTADA SUSY CAROLINA TORRECILLAS SALAZAR: Presente. 

DIPUTADA SILVIA PATRICIA JIMÉNEZ DELGADO: La de la voz, presente. 

Diputada Ma. de las Ángeles Rojas Rivera. 

DIPUTADA MA. DE LAS ÁNGELES ROJAS RIVERA: Presente. 

DIPUTADA SILVIA PATRICIA JIMÉNEZ DELGADO: Diputado Bernabé Aguilar 

Carrillo. 

DIPUTADO BERNABÉ AGUILAR CARRILLO: Presente. 

DIPUTADA SILVIA PATRICIA JIMÉNEZ DELGADO: Diputada Sughey Adriana 

Torres Rodríguez. 

DIPUTADA SUGHEY ADRIANA TORRES RODRÍGUEZ: Presente. 

DIPUTADA SILVIA PATRICIA JIMÉNEZ DELGADO: Diputado Alejandro Mojica 

Narvaez. 

DIPUTADO ALEJANDRO MOJICA NARVAEZ: Presente. 

DIPUTADA SILVIA PATRICIA JIMÉNEZ DELGADO: Hay quórum Señora 

Presidenta. 

DIPUTADA PRESIDENTA SUSY CAROLINA TORRECILLAS SALAZAR: Gracias 

Secretaría. Hecho lo anterior esta Presidencia declara que existe quórum legal para 

sesionar y procederemos a desahogar la Comparecencia motivo de esta sesión por 

lo que agradezco la presencia de los diputados integrantes de la Comisión de 

Desarrollo Económico, así como los demás diputados miembros de esta Honorable 



 
Legislatura los saludo en la persona del Licenciado Ricardo López Pescador 

Presidente de la Junta De Gobierno y Coordinación Política, gracias por su 

asistencia el día de hoy y hago del conocimiento de que de conformidad con lo que 

establece el Acuerdo Parlamentario aprobado en el Pleno por el cual se regula la 

Glosa del Informe de Gobierno la Comparecencia se desarrollará bajo el sistema de 

pregunta al Diputado respuesta del compareciente y a fin de dar cumplimiento al 

artículo 273 de la Ley Orgánica del Congreso del Estado, solicitó y le damos la 

bienvenida al Secretario de Desarrollo Económico del Gobierno del Estado de 

Durango, Ingeniero Gustavo Kientzle Baille ponerse de pie al fin de escuchar su 

protesta bajo decir verdad en esta Comparecencia. Ingeniero Gustavo Kientzle 

Baille, Secretario Desarrollo Económico del Gobierno del Estado hago de su 

conocimiento que comparece ante esta Soberanía bajo protesta de decir verdad en 

términos de los dispuesto por el artículo 273 de la Ley Orgánica del Congreso del 

Estado de Durango por lo cual le preguntó, “protesta usted decir verdad ante esta 

Comisión de desarrollo económico a la que comparece con la finalidad de 

profundizar en el análisis del informe de gobierno 2020 2021 presentado por el 

Ciudadano Doctor José Rosas Aispuro Torres Gobernador del Estado Durango. 

INGENIERO GUSTAVO KIENTZLE BAILLE, SECRETARIO DESARROLLO 

ECONÓMICO DEL GOBIERNO DEL ESTADO: Sí protesto. 

DIPUTADA PRESIDENTA SUSY CAROLINA TORRECILLAS SALAZAR: 

Enterado usted de los alcances y las consecuencias de esta protesta le refiero que 

si así no lo hiciere el Estado se lo demandará, puede tomar asiento Señor 

Secretario. A continuación y en atención al acuerdo que regula la glosa del Informe 

de Gobierno el Secretario de Desarrollo Económico efectuará una exposición 

general de hasta 30 minutos y posteriormente pasaremos a las preguntas de las y 

los diputados y a las respuestas del Señor Secretario, asimismo, le solicitó a los 

grupos y representaciones partidistas hacer llegar a esta Secretaría, a la Secretaría 

de esta Comisión el orden de sus participaciones. Se le concede la palabra hasta 

por 30 minutos al Ingeniero Gustavo Kientzle Baille Secretario de Desarrollo 

Económico del Estado, adelante. 



 
INGENIERO GUSTAVO KIENTZLE BAILLE, SECRETARIO DESARROLLO 

ECONÓMICO DEL GOBIERNO DEL ESTADO: Gracias Diputada Susy Carolina 

Torrecillas Salazar Presidenta de la Comisión de Desarrollo Económico, saludo a la 

Diputada Silvia Patricia Jiménez Delgado Secretaría de esta misma Comisión, así 

como a los vocales que la conforman, Diputada Ma. de los Ángeles Rojas Rivera, 

Diputada Sughey Adriana Torres Rodríguez, Diputado Bernabé Carrillo, Diputado 

Alejandro Mojica Narvaez así mismo saludo al Diputado Ricardo López Pescador y 

al Diputado Eduardo García Reyes, agradezco la apertura y la hospitalidad que me 

brinde esta Honorable Comisión para asistir a esté honorable acto de transparencia 

y rendición de cuentas y presentar ante ustedes la Glosa correspondiente al 5º 

Informe del Gobierno Estatal. Los resultados obtenidos incluyen la dedicación, el 

esfuerzo y compromiso de todos quienes integramos la Secretaría que me honro en 

representar, con la finalidad de contribuir en el logro de acciones de impacto social, 

atender demandas de los actores de la producción local y mejorar las condiciones 

de vida y el bienestar de todos los duranguenses. Agradezco muy especialmente a 

mi familia, a mi esposa, a mis hijos por su apoyo y comprensión, gracias por estar 

siempre y ser una continua motivación. Señores diputados podrán descargar la 

versión digital de la Glosa del 5º año de Gobierno en lo conducente al trabajo 

realizado por medio del código Q.R. que hemos dispuesto a cada una de sus 

lugares. En la Secretaría de Desarrollo Económico estamos activos, nunca paramos 

de trabajar, tuvimos que reaccionar y buscar diferentes aliados comerciales, la clave 

es identificar oportunidades de mejora e innovar, el 2020 fue un año de retos para 

el sector económico al cual le hemos estado haciendo frente desde este espacio 

reconozco las decisiones que se tomaron y los riesgos que se asumieron por parte 

de todos los empresarios al asimilar y comprender el contexto económico estatal 

resultado de la pandemia, ante lo cual, mostraron su voluntad para de forma 

empática implementar acciones que pudieran hacerle frente a partir de la buena 

disposición empresarial se establecieron estrategias: en primer lugar, continuar 

cumpliendo los protocolos, cuidar la salud, cuidar los empleos, nos colocamos 

dentro de los cinco estados con mejor recuperación de empleos, en el mes de 



 
agosto de 2020 se inició la recuperación de empleos, por lo que al mes de 

noviembre se logró recuperar el 100% de los empleos perdidos durante la 

pandemia, al día de hoy esta administración cuenta con el record mayor de número 

de empleos formales registrados en un solo mes con una cifra de 4,344 en el mes 

de julio del 2021, pasando el en el mes de agosto la barrera histórica de los 250,000 

empleos registrados en el SAT, por lo que para el año 2021 contamos con una suma 

superior a los 12,000 empleos formales, datos generados por el Instituto Mexicano 

del Seguro Social, la economía duranguense ha presentado significativos avances: 

durante el primer trimestre de este 2021 al alcanzar un incremento de 3.5 por ciento 

con respecto al cierre del año de 2020, este incremento coloca a Durango dentro de 

las en tres entidades con mejor porcentaje y crecimiento económico, resultado por 

encima del Convenio Nacional, esto, representa la tendencia positiva de nuestra 

economía a nivel Estado desde el tercer bimestre del 2021, los resultados son 

acciones realizadas tanto con Gobierno Federal, estatal y municipal, cámaras, 

asociaciones empresariales, microempresarios y emprendedores. Reconozco y 

agradezco el trabajo coordinado con el Congreso del Estado al autorizar las 

modificaciones a la Ley de Fomento Económico donde se tomaron en cuenta de 

forma abierta las voces de los beneficiarios de la misma, las voces de quien 

conforman la economía del Estado los micro, pequeños y grandes empresarios, 

seguro estoy que la actual Legislatura y en especial en esta Comisión encontramos 

el apoyo para materializar lo que la Ley nos marca, impulsando de forma equitativa 

a la fuerza económica de nuestro Estado brindado los frutos deseados al contar con 

un presupuesto acorde para continuar, generar y crecer en programas que han sido 

de beneficio para la fuerza productiva. Los 6 clústers con los que cuenta el Estado 

han adquirido un crecimiento constante, ejemplo de ello es el número de empresas 

que conforman estos agrupamientos el cual ha aumentado en más de 34% que 

representan a más de 18,000 empleos formales, de igual forma han asumido su 

compromiso al crear acciones de alto impacto que suman el desarrollo del sector 

que los conforma. Atendiendo la encomienda del Doctor José Rosas Aispuro Torres 

Gobernador Constitucional del Estado Durango, se trabajó de forma eficiente 



 
empleando la tecnología y los medios que tenemos al alcance para implementar 

nuevas estrategias para atracción de inversiones, obedeciendo esto, de esta forma 

conjunta con 10 entidades del país somos parte de la plataforma Investi México que 

se consolida como una agencia de promoción de atracción de inversiones, 

permitiendo establecer contacto directo con empresas que buscan incrementos en 

el crecimiento de sus mercados, de manera independiente contamos con nuestra 

propia plataforma para Investi Durango, que fortalecemos la proyección de las 

bondades y ventajas competitivas con las que contamos, con la atracción y 

detección de inversiones así como el desarrollo de negocios. Durango se colocó en 

el primer trimestre de 2021 como la quinta mejor entidad en la captación de inversión 

extranjera directa del norte del país, esta administración ha logrado sumar más de 

3,200 millones de dólares en este rubro, este 5º año de Gobierno me permito 

informar, me confirmaron 18 proyectos económicos que representan en conjunto 

una inversión de más de 710 millones de dólares y la proyección de más de 5,400 

nuevos empleos, asimismo contamos con más de 42 proyectos en cartera. La 

infraestructura para la creación de inversiones se fortalece, los nuevos parques 

industriales en la región Laguna cuya construcción se recortó en el 4º año de gestión 

se encuentran ya operando, el Centro Logístico e Industrial de Durango continua 

mejorando su capacidad instalada para hospedaje industrial, convencido estoy que 

con el acompañamiento de socios estratégicos contaremos con un importante 

crecimiento de la infraestructura en parques industriales. Por el trabajo realizado es 

una realidad que Durango formara parte del Corredor TEMEC siendo la puerta de 

entrada y salida al mercado asiático, lo cual traerá a mediano plazo grandes 

beneficios para el Estado, este proyecto contempla la instalación y operación de dos 

recintos fiscalizados, uno, en la ciudad de Durango y otro más en el municipio de 

Lerdo, además trae consigo la construcción del ferrocarril Durango Mazatlán, que 

en conjunto con el desarrollo del Puerto de Gran Calado en el vecino estado de 

Sinaloa se abre un nuevo esquema de proyección y traslado de mercancías entre 

el Pacífico, México, Estados Unidos y Canadá, propiciando de igual manera la 

integración de las micro, pequeñas y medianas empresas, en la cadena de valores, 



 
los diferentes programas que se han implementado a favor de las PYMES y los 

emprendedores con capacitación, profesionalización y acompañamiento para darle 

valor agregado a sus productos, definitivamente son valiosas herramientas para que 

este sector será de igual manera beneficiado para integrarse al corredor económico 

TEMEC. En cuanto a la profesionalización de los productos desarrollados en la 

entidad trabajamos en que las empresas familiares se conviertan en familias 

empresariales, se capacitaron a 1,050 productores regionales de 530 empresas 

ubicadas en el territorio estatal, 27 marcas duranguenses tienen presencia en los 

anaqueles de siete empresas comerciales locales y nacionales, 120 microempresas 

fueron apoyadas dentro de los programas de registro de marca, código de barra, 

diseño de etiqueta y empaque por esto Durango estableció durante el 2020 un 

importante incremento del 30% en el número de registro de marcas con respecto al 

año inmediato anterior, acumulado de 2016 a la fecha más de 2,000 marcas 

duranguenses registradas ante el Instituto Mexicano de la Propiedad Industrial. La 

industria del mezcal registro un 75% de aumentó en su producción y se ubica como 

el tercer mayor exportador a nivel nacional, tenemos contabilizadas 78 marcas de 

los productores de mezcal, de las cuales 11 se encuentran en el mercado de 

exportación y el resto cuenta con presencia nacional, en apoyo al crecimiento de 

este sector hemos establecido programas de capacitación y profesionalización con 

las facilidades necesarias para que los productores tenga las mejores herramientas 

en el empleo formal. 

DIPUTADA PRESIDENTA SUSY CAROLINA TORRECILLAS SALAZAR: Les 

agradecería los diputados un poquito de su atención a la presentación del Secretario 

y a los asistentes por favor un poquito de silencio, gracias, adelante. 

INGENIERO GUSTAVO KIENTZLE BAILLE, SECRETARIO DESARROLLO 

ECONÓMICO DEL GOBIERNO DEL ESTADO: Cuya puerta ha sido abierta gracias 

a la calidad que le hemos dado al mezcal de Durango. Este año se logró consolidar 

el catálogo de productos regionales duranguenses agrupando más de 300 artículos 

en 9 diferentes categorías, los resultados en favor de los productos regionales se 

fortalecieron gracias a los convenio de colaboración con entidades expertas en la 



 
materia que además no representaron erogación por parte del Estado, con el apoyo 

de empresarios comprometidos con el Estado 6 robot de alta tecnología fueron 

donados a universidades con la finalidad de contar con egresados mejor 

capacitados lo que traerá beneficio a sus futuros empleadores, debo resaltar que el 

trabajo coordinado con la Secretaría de Economía Federal, para asesoría, 

acompañamiento y gestión donde puedo adelantarles que para este mismo año se 

tiene contemplada la firma de un Convenio Judicialista en trabajo en conjunto con 

esta dependencia estableciendo una ventanilla de atención en la Secretaría de 

Desarrollo Económico con la posibilidad de colaborar como modificadores 

domiciliarios y de procesos. El sector exportador de Durango continúa con una 

tendencia positiva puesto que al día de hoy establece un 88% de crecimiento desde 

el arranque de la administración, las empresas exportadoras son un motor de 

avance en la economía capitalizando las ventajas que nuestra ubicación geográfica 

ofrece. El acompañamiento a las empresas exportadoras con potencial exportador 

ha sumado esfuerzos para que estas regresen a mercados internacionales, con 

acciones como la continuidad del manual exportador aunado al programa de 

capacitaciones en esta materia en la cual serán beneficiadas más de 350 empresas, 

por primera vez en Durango se crea un consorcio de exportación bajo la alianza de 

pequeños productores del sector agroalimentario buscando, promover y vender los 

productos de sus integrantes en el mercado internacional, como resultado 

actualmente acompañamos a los productores miembros del consorcio en 

negociaciones para compra total de la producción anual el próximo ciclo agrícola. 

Se tiene contemplado establecer en el corto plazo un nuevo consorcio de 

exportación para la industria productora del melón y la sandía. En atención a las 

micro, pequeñas y medianas empresas se establecieron nuevas estrategias para su 

impulso, es así que se generaron programas como: fortalecimiento a las pymes en 

el comercio electrónico con la finalidad de aprovechar el uso de herramientas 

tecnológicas en apoyo al nuevo dicho oportunidad de mujeres emprendedoras han 

desarrollado. Se creó el Programa Redes Fortaleciendo la Economía donde las 

beneficiarias fueron capacitadas y se les doto de equipamiento en apoyo a su redes. 



 
En beneficio de familias emprendedoras en situación vulnerable se creó el 

Programa Emprendiendo el Camino, donde fueron beneficiadas con equipamiento 

y capacitación promoviendo el twiteo y generando ingresos para sus hogares, en 

estos programas se logró beneficiar a más de 1,000 micro empresarios y se 

capacitaron más de 4,000 empresarios y emprendedores la inversión estatal fue de 

$1’700,000, en este punto es importante destacar que las pymes beneficiadas en 

estos programas concluye su proceso de formalización y con ello generan una 

dependencia real entre empresarios de todos los niveles sumando en conjunto a la 

economía local. Una estrategia que llegó para quedarse es Consume Durango como 

herramienta para fomentar e incrementar el consumo de productos y servicios 

generados y comercializados localmente, este Programa ha tenido a la fecha un 

alcance de 490 micros y pequeñas empresas. Los emprendedores es un sector que 

estoy convencido se re fortalece en este quinto año de Gobierno nace el núcleo 

emprendedor, instancia generada en conjunto con el Instituto Duranguense de la 

Juventud a través del cual se habilitó un espacio multifuncional a disposición de los 

jóvenes y emprendedores; en este mismo rubro se creó el Programa Incubadora 

donde se establecieron tres líneas de acción: Escuela de Alto Impacto, Escuela de 

Información, Escuela Mujer Emprendedora, donde se cuenta con 200 beneficiarios. 

Se firma el convenio de colaboración con la Empresa Colado cuyo objetivo es 

establecer la digitalización de 5,000 Mi pymes por año, dándoles un sitio web con la 

capacidad de realizar ventas a través de la misma. Se implementó el nuevo 

Programa Emergente de Créditos exclusivos para la micro y pequeñas empresas 

con la finalidad de apoyar de reactivación económica, en el cual, se entregaron 153 

créditos a empresarios de todas las regiones por un monto total de $6’500,000 

logrando con ello la continuidad de más de 500 empleos formales. El Programa 

Impulso arrancó su quinta etapa teniendo un alcance de 75 medianas y grandes 

empresas beneficiadas que en conjunto representaron la colocación de $163 

millones de pesos, este Programa operado en conjunto con Nacional Financiera ha 

tenido una gran aceptación, además, ha presentado una excelente respuesta por 

parte de los acreditados colocándonos como una de las tres mejores entidades lo 



 
que hoy nos permite estar ante la posibilidad de iniciar una nueva etapa, cuento con 

la venia para compartirles hoy que Nacional Financiera nos notificó que la 

potencialización aumentará a 23 veces con la aportación del Gobierno Estatal, a la 

fecha este Programa establecido por el Doctor José Rosas Aispuro Torres acumula 

358 empresas beneficiadas y representa la colocación de más de $680 millones de 

pesos, así como la relevante conservación de más de 10,000 empleos. Durango 

continúa como referente en el sector minero en nuestro país al colocarse en la 

cuarta posición nacional por el valor idoluble de producción, destacando la 

obtención de minerales metálicas como oro, plata, zinc y plomo, al cierre de este 

quinto año de trabajo en el Estado se tienen 23 minas en producción de minerales 

metálicas en 14 municipios, en proyectos de exploración, en infraestructura y 

equipamiento para la atención de minas y plantas de conservación se ha invertido 

del año 2016 a la fecha 1,500 millones de dólares. Se continúa promoviendo el 

desarrollo energético en todo el Estado en el periodo de la administración se cuenta 

con 17 permisos de energía fotovoltáica mismos que generan 560 mega watts 

además contamos con tres proyectos en construcción en los municipios de 

Cuencamé, Canatlán, y Lerdo, mismos que se suman con 7 proyectos que se 

encuentran en tramitología con las instancias federales, estos proyectos sumarán 

al momento de su operación una cantidad superior a los 2,400 mega watts de 

energía limpia y renovable. En cuanto al fomento del uso de energía sustentable 

continuamos con la alianza firmada con Mamver, donde empresas con alto consumo 

de electricidad se les otorga financiamiento para la adquisición de sistema de 

energía fotovoltaica, mismo que incluye el otorgamiento de hasta 6 meses de 

energía gratis. La indicación del Doctor José Rosas Aispuro Torres ha sido clara, la 

economía del Estado debe atenderse como tarea prioritaria. Aprovechó la ocasión 

para hacer una mención especial y agradecer a los integrantes de mi equipo de 

trabajo como en la oficina de Durango capital y en la región Laguna los cuales han 

brindado un apoyo invaluable, quienes con su hacer cotidiano materializan las 

políticas, los objetivos, las estrategias y las acciones que se han planificado para 

alcanzar crecimiento en desarrollo. En este quinto año de Gobierno se generaron 



 
estrategias principalmente para mantener el empleo, la tendencia actual es a la alza 

en número de empleos formales, siguiendo la ruta que han dejado programas 

exitosos será tarea permanente mantenerlos y fortalecerlos para ofertar sus 

beneficiarios y sus beneficiarios, continuaremos con la promoción del Estado para 

atraer más inversiones, además, de generar las condiciones para crecer las 

actuales y mantener las que están en marcha, seguiremos impulsando a las micro 

y pequeñas empresas, así como los emprendedores, buscando establecer un 

crecimiento sostenido en los bienes y servicios de exportación, con los resultados 

al día de hoy podemos constatar que tenemos más Durango en el mundo y más 

mundo en Durango. Por su atención muchas gracias. 

DIPUTADA PRESIDENTA SUSY CAROLINA TORRECILLAS SALAZAR: Muchas 

gracias Señor Secretario por su intervención, agradecemos y pasamos a la primera 

ronda de preguntas y respuestas. Por lo que se le concede el uso de la palabra a la 

Diputada Ma. de Los Ángeles Rojas Rivera hasta por tres minutos, adelante. 

DIPUTADA MA. DE LOS ANGELES ROJAS RIVERA: Gracias Presidenta. Con su 

permiso Diputada Presidenta, saludo con mucho gusto y le doy la más cordial 

bienvenida al Secretario de Desarrollo Económico en el Estado el ingeniero Gustavo 

Kientzle Baille, el día de hoy quiero hacer referencia sobre los datos que el Instituto 

Nacional de Estadística y Geografía INEGI dio a conocer los resultados de la tercera 

ronda de la encuesta sobre el impacto económico generado por Covid 19 en las 

empresas y estos datos nos muestran que en abril del 2020 sobre el 7.8 por ciento 

de las empresas tuvieron apoyos gubernamentales, para agosto del mismo año se 

redujo a un 5.9 por ciento, mientras que en marzo del 2021 se redujo aún más a 3.8 

por ciento, así mismo las empresas manifiestan que el tipo de apoyo que más se 

requiere es el de los estímulos fiscales con un 66.3 por ciento, mientras que en 

segundo término el 34.1 por ciento considera que los apoyos que más necesitan 

son transferencias en efectivo. Conocemos los programas que la Secretaría tiene a 

favor de las empresas, pero, Secretario ¿creo que resulta importante conocer la 

postura y qué acciones ha implementado la Secretaría a su cargo de manera 

extraordinaria para seguir brindando apoyo a los pequeños empresarios o bien de 



 
qué manera se está apoyando a las micro y pequeñas empresas que no accedieron 

a los estímulos otorgados por la SEDECO el año pasado? 

DIPUTADA PRESIDENTA SUSY CAROLINA TORRECILLAS SALAZAR: Tiene la 

palabra el Secretario hasta por cinco minutos para dar respuesta. 

INGENIERO GUSTAVO KIENTZLE BAILLE, SECRETARIO DESARROLLO 

ECONÓMICO DEL GOBIERNO DEL ESTADO: Muchísimas gracias Diputada, 

muchísimas gracias por su pregunta, sin duda alguna la pandemia nos tomó por 

sorpresa a todos los países y estados y más en nuestro país, nosotros como Estado 

con ayuda del equipo de la Secretaría de Finanzas del Estado fuimos los primeros 

en levantar la mano, a todas las empresas que nos lo solicitaron por cuatro meses 

les quitamos el impuesto sobre nómina, fuimos de los pocos estados que lo hicimos 

a nivel nacional, asimismo, también nosotros levantamos las mano al Gobierno 

Federal por medio de una carta a la Secretaría de Economía, donde pedíamos 

estímulos para nuestras empresas debido a que en gran parte del mundo y en otros 

países donde competimos nosotros lo estaban haciendo, pero no dejamos de actuar 

ahí, nosotros también dimos oportunidades, lo que si vimos ahí fue que nuestros Mi 

pymes íbamos algo atrasados en el tema de la digitalización en nuestros productos, 

¿cómo podíamos fortalecerán a nuestras empresas? para que uno, no tuvieran que 

salir o abrir sus puertas y fue algo en que nos enfocamos totalmente en la 

digitalización de nuestras empresas pequeñas en nuestro Estado, creo que fue un 

gran acierto, podemos decir, que hemos dado pasos agigantados en este sentido, 

el día de hoy estos convenios que hemos firmado, por ejemplo vamos a digitalizar 

5,000 empresas para que puedan ofrecer sus productos en el extranjero, es un paso 

muy importante, pero no paramos ahí, también lo que hicimos certificamos los 

procesos y los productos hechos en nuestro Estado. Somos un Estado con una gran 

calidad de productos, que es lo que nos faltaba el certificar estos productos, ¿cómo 

los podemos ayudar? Registrando su marca, que tengan su código de barras, que 

tengan su tabla nutrimental, es un tema alimenticio, que pudiéramos estar en los 

anaqueles digitales en el mundo, en eso fue de los grandes aciertos, resultado, 

dentro de esta pandemia, por otro lado creo fuimos uno de los primeros estados que 



 
nos sentamos con todos nuestros sectores económicos para entender, porque la 

idea era vaga ¿Qué cuáles eran los sectores económicos que eran esenciales y no 

esenciales? nosotros nos sentamos con todos nuestros sectores económicos para 

ver sus procesos y poder juntos con el Gobierno Federal si podían entrar en esa 

cadena esencial y podemos decir, que gracias a esos resultados nuestra pérdida de 

empleo fue mucho menor en porcentaje alrededor de los estados, cuestión que para 

nosotros el mes de noviembre habríamos recuperado el 100% de los empleos 

perdidos de marzo a agosto, agosto primer lugar en recuperación, yo sí, creamos 

también para todo esto el programa de consumo en Durango, tuvimos una situación 

en noviembre que regresamos en Durango a semáforo rojo, fue exactamente las 

fechas del buen fin, teníamos que crear el comercio del 27 al 30% de sus ventas, 

creamos el primer paso de consumo en Durango fue empezando el 2 de diciembre, 

también en diciembre crear un buen fin que fuera solo para Durango, que se 

mantuvieran los descuentos de los productos, que las empresas respetaran todo 

este proceso y así fue y creo que tuvimos un fin de año bastante positivo. Es cuánto. 

DIPUTADA PRESIDENTA SUSY CAROLINA TORRECILLAS SALAZAR: Se le 

pregunta la diputada Ma. De los Ángeles Rojas si desea hacer uso de su derecho 

de réplica. 

DIPUTADA MA. DE LOS ÁNGELES ROJAS RIVERA: Si Presidenta. 

DIPUTADA PRESIDENTA SUSY CAROLINA TORRECILLAS SALAZAR: Hasta 

por un minuto. 

DIPUTADA MA. DE LOS ÁNGELES ROJAS RIVERA: Señor Secretario, su amiga 

y servidora Ángela Rojas Rivera Diputada del Partido Verde Ecologista de México, 

agradece su respuesta y reconocemos el trabajo de la Secretaría a su cargo, le 

felicitamos a usted y a todo su apreciable equipo, sobre todo por la manera tan 

innovadora de presentarnos su Glosa, muy bien, hacemos una cordial invitación a 

multiplicar esfuerzos en este último año de gestión, por seguir logrando resultados 

en cuestión de desarrollo económico, muchas gracias Secretario. Es cuánto 

Presidenta. 



 
DIPUTADA PRESIDENTA SUSY CAROLINA TORRECILLAS SALAZAR: Gracias 

Diputada. Se le concede el uso de la palabra para que formule su pregunta al 

Diputado Alejandro Mojica Narvaez, hasta por tres minutos. 

DIPUTADO ALEJANDRO MOJICA NARVAEZ: Buenas tardes, bienvenidos 

Secretario al Congreso del Estado para saludar a las compañeras diputadas y 

diputados, escuchamos la Comisión tu información, tu Comparecencia, creo que tal 

vez se puede resumir en el récord histórico de empleos que tenemos registrados 

ante el IMSS más de 250,000 felicidades a ti y al Señor Gobernador, a todo tu equipo 

de trabajo, bueno, sabemos que históricamente como se presentó tenemos una 

vocación minera, Durango, tenemos una vocación forestal y también has 

presentado que hemos venimos creciendo en el tema de energías sustentables, en 

el desarrollo energético, platicaste del Corredor TEMEC, mi pregunta va en el 

sentido que estamos fuera de innovación de tecnología en el área del conocimiento, 

¿qué vocaciones tienes que tener Durango adicionales a las comentadas, el mundo 

voltee a ver a Durango y diga aparte de estos esquemas que ofrece Durango, que 

sea conocida en el país, en el mundo, por estas vocaciones que generen desarrollo, 

que sigan generando desarrollo económico, producción, sobre todo riqueza, sobre 

todo atendiendo esta área que estamos viviendo que es el área del conocimiento? 

DIPUTADA PRESIDENTA SUSY CAROLINA TORRECILLAS SALAZAR: Gracias 

Diputado. Tiene la palabra el Señor Secretario hasta por cinco minutos, para dar 

respuesta. 

INGENIERO GUSTAVO KIENTZLE BAILLE, SECRETARIO DESARROLLO 

ECONÓMICO DEL GOBIERNO DEL ESTADO: Muchísimas gracias por su 

pregunta Señor Diputado, sin duda alguna los sectores económicos de nuestro 

Estado se han fortalecido y podemos hablar de los esenciales que es la minería, 

que es el forestal, la agroindustria, han sido los sectores que más bien han estado 

empujando la economía de nuestro Estado, pero también tenemos muchos otros 

sectores económicos que nos ayudaron mucho en esta pandemia, yo puedo decir 

que gracias a que tenemos amplios sectores económico pudimos resistir la 



 
pandemia, tenemos un sector de la mecánica en la Laguna de los más fuertes de 

México, un sector automotriz que está creciendo cada vez más y llegan más 

oportunidades, el sector de la minería como comentamos sigue creciendo y se le 

invierte mucho en innovación en ese sector, el sector de energías renovables, yo 

soy un convencido que ese es un sector que tenemos que seguir trabajando en 

conjunto, es un sector que el mundo nos lo pide, en otros países nuestros socios 

estratégicos nos piden que vayamos por ese camino y los puntos que nos dará ese 

sector, pero hay dos sectores que estoy trabajando y les voy a explicar cómo lo 

estamos haciendo, el farmacéutico, es un sector importantísimo en nuestro país, 

este sector farmacéutico es uno de los de más crecimiento, va a tener más 

crecimiento en el planeta, pero no es tan fácil como levantar la mano y decir vamos 

a buscar este sector. ¿Qué hicimos? Fuimos a una de las empresas de mayor nivel, 

empresas farmacéuticas de México tocamos la puerta, platicamos con ellos, nos 

invitaron a conocer sus instalaciones, pero nos fuimos solos, nos acompañamos de 

nuestras universidades, tres universidades nos acompañaron y fuimos con ellos, les 

presentamos lo que es el sector farmacéutico, les agradezco que nos hayan recibido 

de esta manera, la verdad es que nos abrieron un panorama muy interesante de lo 

que podemos aspirar como Estado de Durango y nos dieron los pasos a seguir, 

vamos a empezar a capacitar gente en el sector farmacéutico, que tus universidades 

empiecen con este trabajo y después de esa parte vamos a trabajar a distancia, 

nosotros los podemos emplear con esta nueva tecnología que tenemos para que 

empiecen a conocer este sector y ya los estamos haciendo, ya tenemos hoy con 

dos universidades dos carreras que van implementadas a ese sector, el otro, y yo 

creo que tendremos mucho dónde crecer ese sector en el futuro y dejaremos las 

bases para que sea otro de los sectores importante en nuestro Estado. El otro sector 

que estamos levantando la mano es el sector aeroespacial, el sector aeroespacial 

si ha sufrido un golpe con el traslado de personas durante la pandemia, pero se 

multiplicó el traslado de paquetes, el traslado de mercancías y ahí está una gran 

oportunidad, por más que pensábamos que iba a ser un sector golpeado porque la 

gente no podía viajar, no, es un sector que está creciendo ahora ya todo va a ser 



 
mercancía y ahora ya no todo es por tierra ya el tema por aeroespacial va a ser 

cada vez más importante, ¿cómo levantamos la mano? nos acercamos con la 

FEMIAM que es la Federación Mexicana de Aeroespacial de México, donde 

definimos queremos participar el sector aeroespacial, el sector aeroespacial tiene 

cluster en todo México Querétaro, Chihuahua, Durango y fuera de ahí no tienen 

operaciones en otra parte del Estado, del país, perdón, nosotros creemos que es 

momento que se cree un nuevo cluster de grupo espacial, empezamos a certificar 

empresas en nuestro Estado, el día de hoy tenemos cuatro empresas certificadas 

en nuestro Estado para poder participar en ese sector, ese fue el primer paso que 

ellos nos dijeron, certifiquen empresas, cuando tengan las más certificadas pueden 

levantar la mano y más empresas se van a acercar con ustedes, por otro lado nos 

acercamos con nuestras universidades tecnológicas y ya tenemos dos cursos en 

cuestión del sector espacial, esos van a ser las bases para poder atender estos 

importantes sectores, yo estoy convencido que con la infraestructura que se está 

trabajando en esta momento y que con la ayuda de nuestros sectores educativos 

podemos tener sin ningún problema esos sectores en el futuro en nuestro Estado 

que le van a sumar a los amplios sectores que ya tenemos y de los que hemos 

hablado, que la minería va seguir, además, ese es un sector necesario para las 

cosas del día a día de todo ser humano, el sector forestal, el sector de energías 

renovables, esa parte, como tú lo dices seguirán creciendo. Pero el que tengamos 

varios sectores económicos, siempre aremos mejor frente a cualquier crisis 

económica, que no podemos estar exentos a que llegue a nosotros pero sabemos 

que podemos hacerle frente en algún momento. Es cuanto Señor Diputado. 

DIPUTADA PRESIDENTA SUSY CAROLINA TORRECILLAS SALAZAR: Gracias 

Señor Secretario, le pregunto al Diputado si desea hacer uso de su derecho de 

réplica. 

DIPUTADO ALEJANDRO MOJICA NARVAEZ: Si gracias Presidenta. 

DIPUTADA PRESIDENTA SUSY CAROLINA TORRECILLAS SALAZAR: Hasta 

por un minuto Diputado. 



 
DIPUTADO ALEJANDRO MOJICA NARVAEZ: Si gracias. Bueno, es interesante 

la respuesta Secretario conformar el capital humano, el sector educativo de las 

universidades tiene que estar vinculado. Y, bueno, yo me he acercado también, 

cambiando el tema, contigo, como lo comento mi compañera Diputada los 

microempresarios lo vivimos en la campaña, es la voz de la gente, del pueblo, que 

necesitan apoyo, que han sido golpeados fuertemente por la pandemia, hablo de 

las tapicerías, las panaderías, los micro negocios que están en todos los colonias y 

los fraccionamientos, escucho el gran esfuerzo que han hecho de su parte el 

programa de créditos 153 por $6’5 millones, otros 1,000 a micro empresas por $1’7 

millones, pero creo que hay que apurarse y vamos a ir al paquete económico que 

trabajemos unidos, vinculados, compartiendo información valiosa, porque 

definitivamente creo que la producción, la riqueza, también está en estas 

microempresas, que las sigan capacitando. Pues, felicidades a ti, al Gobernador y 

a tu equipo de trabajo. Es cuanto Presidenta. 

DIPUTADA PRESIDENTA SUSY CAROLINA TORRECILLAS SALAZAR: Gracias 

Diputado. Se le concede el uso de la palabra al Diputado Bernabé Aguilar Carrillo 

hasta por tres minutos para su pregunta. 

DIPUTADO BERNABÉ AGUILAR CARRILLO: Con su permiso Presidenta 

bienvenido Secretario a este recinto Legislativo, sin duda que a mí me queda muy 

claro que en Durango somos el Estado rico en minería, rico en ganadería, rico en lo 

forestal, rico, en estudio de la producción del mezcal, pero, entonces, porque hemos 

ocupado los últimos lugares en pobreza, el municipio de Mezquital es uno de los 

municipios más pobres del Estado y de México y América Latina y entonces, que ha 

hecho falta para implementar acciones en que van encaminadas al desarrollo tanto 

en la ganadería, como en lo forestal, con los mezcaleros, en el Mezquital es uno de 

los municipios que produce el mejor mezcal, sin duda por encima de Nombre de 

Dios y cualquier otro municipio, pero, no han podido acceder a los registros que les 

permita extenderse más para el comercio, han tenido ustedes alguna estrategia 

para apoyar a los pequeños productores mezcaleros sobre todo en el Mezquital, 

marca indígenas pero no son los productores, entonces, en ese sentido le 



 
preguntaría Secretario ¿cuál el estrategia que pudieran implementar para crear más 

empleos en el Estado y además de apoyar en los registros a los pequeños 

productores mezcaleros. 

DIPUTADA PRESIDENTA SUSY CAROLINA TORRECILLAS SALAZAR: Gracias 

Diputado, Señor Secretario tiene la palabra hasta por cinco minutos. 

INGENIERO GUSTAVO KIENTZLE BAILLE, SECRETARIO DESARROLLO 

ECONÓMICO DEL GOBIERNO DEL ESTADO: Muchísimas gracias Diputado 

Bernabé, muchas gracias por su pregunta, de acuerdo con usted en cuestión de las 

riquezas que tenemos en nuestro Estado, somos un Estado muy amplio con mucha 

distancia, muchos kilómetros, con una población pequeña en realidad, nunca es 

fácil llegar a todas las regiones en nuestro Estado, por eso hay muchos sectores 

económicas de nuestro Estado, como usted dice en el Mezquital sin lugar a dudas 

es el mejor mezcal y eso a mí me consta y ¿que hemos estado haciendo para 

cuando se debe trabajar y nosotros como Estado ya lo tenemos que hacer? la 

manera de poder trabajar en esas comunidades es crear las cooperativas, es creer 

que tu vecino, tu compañero, pueden trabajar en conjunto, que le puedo decir que 

a veces es más fácil decirlo que hacerlo y lo hemos estado trabajando en lo forestal 

en algunas áreas que no son del mezcal, que solos no llevan el gran valor, se unen 

como comunidad y podemos crear esa confianza por poner una cooperativa, pues, 

tendremos esa oportunidad, nosotros hemos creado un Programa para crear estas 

cooperativas donde lo empezamos con un plan piloto en un tema forestal, donde los 

ejidatarios estaban todos con una idea diferente, aquí lo importante es que se 

unieran para que pudieran trabajar en conjunto, es la manera que podemos voltear 

a ver cómo podemos apoyar nosotros ese proyecto, nuestra Secretaría está abierta 

Diputado para cualquier duranguense que tengo una marca y que necesite apoyo, 

le podemos llevar a registrar, le podemos ayudar a certificarla, le podemos ayudar 

a acercarse al Consejo Regulador del Mezcal que ya tiene oficinas en nuestro 

Estado gracias a la alianza que hicimos con el cluster del mezcal, estando esas 

herramientas para ellos, Diputado, aquí lo que nosotros pedimos es que se 

acerquen a nosotros, nosotros tenemos todas estas plataformas abiertas a veces 



 
no es fácil entendernos en cuestión de que lo que tenemos sobre la mesa, pero sin 

duda alguna hay oportunidades y en esas oportunidades siempre levantaremos la 

mano nosotros, siempre estaremos dispuestos a cuidar y hay estrategias muy 

marcadas que podemos apoyar en su Distrito, que podamos atender a nuestros 

empresarios mezcaleros, también es hacer nuestro cluster de mezcal, uno de los 

grandes aciertos que hemos tenido en esta administración son los cluster, todos 

nuestros seis clusters que está fortaleciéndose al día de hoy y abrimos la puerta, 

somos parte del cluster para que se acerquen con nosotros y ¿que representa el 

cluster? trabajar en conjunto, ahí es donde podemos ayudarles por medio de los 

mismos empresarios que ya producen mezcal, con las puras historias y con sus 

puros consejos de cómo lograr llegar al punto, con nuestro apoyo estamos 100% 

abiertos para poderlos apoyar, cuenta con nosotros en cualquier momento 

Diputado. 

DIPUTADO BERNABÉ AGUILAR CARRILLO: Gracias. 

DIPUTADA PRESIDENTA SUSY CAROLINA TORRECILLAS SALAZAR: Gracias 

Secretario le pregunto Diputado Bernabé Aguilar si desea hacer uso de su derecho 

de réplica Diputado. 

DIPUTADO BERNABÉ AGUILAR CARRILLO: Si. 

DIPUTADA PRESIDENTA SUSY CAROLINA TORRECILLAS SALAZAR: Hasta 

por un minuto. 

DIPUTADO BERNABÉ AGUILAR CARRILLO: Gracias Señor Secretario yo creo 

que hoy más que nada debemos de refrendar nuestro compromisos con todos los 

comerciantes de la entidad, al fin de lograr una armonía entre el sector comercio y 

nuestro Estado, es correcto que desde este Congreso queremos hacer equipo, 

trabajar en conjunto, desde que  nos integramos esta Honorable Comisión el Grupo 

Parlamentario de MORENA con el objetivo de beneficiar a los ciudadanos de 

Durango. Gracias. 



 
DIPUTADA PRESIDENTA SUSY CAROLINA TORRECILLAS SALAZAR: Gracias 

Diputado y es el turno de la de la voz de generar la pregunta correspondiente le 

vuelvo a reiterar la bienvenida y bueno pues son varias preguntas por la naturalidad 

de la situación de la propia Comisión, aspectos que me parecen centrales y que 

articulados yo creo que pueden detonar mucho la economía local y lo hemos 

platicado Secretario pero hago referencia al impacto de los vínculos internacionales 

en la economía local, tal como yo les comentaba el Gobernador del Estado en su 

presentación del Quinto Informe aquí al Congreso los vínculos comerciales entre 

países pueden desembocar en las importantes derivados del fortalecimiento de 

otras economías e intercambio comercial, en ese sentido y tú lo mencionaste 

ahorita, he sabido el Tratado de Libre Comercio de América del Norte llamado 

TEMEC atraerá una inversión fuerte en materia de infraestructura para el Estado, 

en este caso y para el conocimiento de todos los diputados y el público que nos 

acompaña en redes sociales quiero preguntarte Secretario ¿Qué ha hecho la 

CEDECO para aprovechar al máximo tal inversión, tal previsión, en otras palabras 

cuando la economías se ve impulsada por proyectos de alto impacto, es posible 

también impulsar al sector terciario de servicio para su aprovechamiento, servicios 

hoteleros, de alimentos, comunicaciones, transporte local, el turismo y en dicho 

ámbito, igualmente ¿que hemos hecho al respecto cual ha sido el papel de los 

cluster en el desarrollo de estas inversiones, cuanto a representado la inversión del 

Estado en los cluster que mencionas? y que lo he escuchado con atención de la 

Subsecretaria Aida Montenegro también, pero ¿Qué papel juega la Secretaría en 

estas inversiones? Y bueno, en este mismo orden de idea hemos escuchado hablar 

acerca de la construcción de nuevos parques industriales aquí y en la Laguna, al 

respecto quiero preguntarte ¿cuál es el futuro cierto de estos nuevos parques 

industriales y que necesitamos para que más empresas opten por estos parques 

industriales para lograr su instalación’ Es cuanto y tienes la palabra hasta por cinco 

minutos Secretario. 

INGENIERO GUSTAVO KIENTZLE BAILLE, SECRETARIO DESARROLLO 

ECONÓMICO DEL GOBIERNO DEL ESTADO: Muchas gracias Diputada 



 
Presidente, sin duda alguna los vínculos internacional son clave para atracción de 

inversión. En el 2018 perdimos un gran aliado que teníamos que se llamaba 

Agromex, que era un aliado marcado que nos ayudaba no nada más a buscar 

inversiones en el extranjero, también nuestros productos hechos en México se 

pudieran posicionar fuera de nuestro país, tuvimos que actuar en ese sentido y el 

poder crear una plataforma como la de Invest in México que es una plataforma muy 

completa que se necesitaban muchos recursos económicos nos juntamos 10 

estados, 10 estados que tenían todos la misma visión de desarrollo económico, que 

sabíamos que venía esta gran oportunidad del Tratado de Libre Comercio recién 

firmado con el Gobierno de Estados Unidos y Canadá y dónde la mayoría de sus 

procesos nos subieron en un buen porcentaje la denominación de origen, es decir, 

que en estos tres países se tenía que producir más de los productos que se fueran 

a vender en estos tres países, entonces, ahí venía una gran oportunidad, se crea 

esta plataforma y empezamos a trabajar con estos vínculos con cámaras 

internacionales, con embajadas, con los consulados, donde, mandábamos toda la 

información de nuestro Estado, donde nosotros levantamos la mano y hablamos de 

las bondades que tiene nuestro Estado para poder competir contra otros estados y 

con otras regiones del mundo entero, eso era muy importante, eso lo hicimos en un 

tema de emergencia, debido a que con la pandemia tampoco podemos viajar 

tenemos que posicionarnos. Por otro lado el tema de Parques Industriales, para mí 

lo más importante a lo mejor me van a escuchar mucho decirlo aquí, el tema 

infraestructura, para mí el tema infraestructura es una de las palabras más 

importantes cuando uno habla de desarrollo económico, tenemos que tener la 

infraestructura para poder competir contra los estados y no nada más contra los 

estados vecinos, ya no nada más competimos contra México, competimos con el 

mundo entero, ya somos un país que voltean a ver y que productos que se hacen 

en Asia los podemos hacer en México, pero si no tenemos la infraestructura 

necesaria vamos a estar en desventaja, somos un país del Norte de México y siendo 

del Norte de México tenemos una desventaja con el resto a diferencia de nuestros 

vecinos de muchos sectores económicos, pero bueno tenemos que sumar lo que si 



 
tenemos nosotros en fortalezas y ¿que tenemos en fortalezas? un gran nivel 

educativo, somos el Estado per cápita con más universidades y escuelas técnicas 

de México, ¿cuál es el problema? somos exportadores de talentos y tenemos que 

trabajar en que nuestros, en que nuestra gente se queda en Durango y de esa 

manera es atracción de inversión, pero no se hace atracción de inversión sin la 

infraestructura necesaria y cuando hablo de infraestructura habló de parques 

industriales, naves industriales, energía, gas natural, cuestiones que en nuestro 

Estado le faltaba hace un par de años, acabamos de hacer nosotros un gran 

planteamiento a la Comisión Federal de Electricidad con un apego completo de 

nuestro Estado en donde vemos el plan a futuro donde creemos nosotros que va ha 

haber gran inversión, los parques que se están instalando como el de la Laguna, 

como el fortalecimiento de aquí de Durango, ya cuentan con energía gracias a ese 

acercamiento que hemos tenido, el gas natural llegará a la ciudad de Durango, 

tendremos esa infrestructura en el corto plazo traemos por empezar la construcción, 

podemos competir en infrestructura del turismo, pero antes estamos en desventaja, 

en el futuro vamos a estar listos para enfrentar ese reto, sin duda los cluster lo he 

dicho muchas veces es importantísimo para nuestro Estado, reitero, de los grandes 

aciertos que tuvimos como Gobierno del Estado, como Secretaría de Economía es 

crear estos procesos, que invertimos nosotros, nosotros invertimos en parte de la 

participación principal para el arranque de estos procesos, somos socios de 

nuestras empresas, que es un cluster: una agrupación de empresas para trabajar 

en conjunto con lo académico en el Gobierno para que llegaran a metas más 

importantes y llegaran a dar mejores resultados, sin duda, los cluster participan, por 

ejemplo el cluster de la tecnología de la información, un cluster que acaba de 

certificarse en un nivel rous, siendo de los únicos clusters en México con esa 

certificación en temas de información, entonces, ellos se suman a todos estos 

proyectos importantes. El proyecto antes de que se me acabe el tiempo, creo luego 

me van a preguntar de esto el corredor TEMEC que es tan importante para nosotros 

y que lo empezamos a vender desde el día que entramos a esta administración. 

Teníamos que crear un parque logístico para el Norte, porque Durango Capital 



 
estaba fuera, la Laguna entraba, por medio de este parque logístico de Juárez-

Chihuahua-Laguna, ahora estamos en una posición de crear un nuevo parque 

logístico en el Norte de México gracias a la unión con empresarios e iniciativa 

privada y crear la confianza con ellos. 

DIPUTADA PRESIDENTA SUSY CAROLINA TORRECILLAS SALAZAR: Muy 

bien. Secretario, muchas gracias por tu respuesta, haré uso de mi derecho de 

réplica hasta por un minuto. Y pues confió que el avance de estos proyectos 

internacionales derivadas del TEMEC puedan dejar una importante derrama 

económica tan necesaria en nuestro Estado, derivada, de todos los servicios que 

puedan invertirse también dentro de estos parques industriales y que en un futuro 

no muy cercano, que el presupuesto federal llegue, incluso, el estatal llegue 

directamente al fortalecimiento de los cluster, así como en el campo directamente 

llega a los sistemas producto, entonces así, podemos fortalecer realmente a los 

empresarios, a la academia y por supuesto el Gobierno dando unos excelentes 

resultados y sigan haciendo sinergia con las instituciones académicas que eso le 

dará certeza a cada acción que realicen. Es cuanto y les cedemos. Terminamos la 

primera ronda de cuestionamientos y con base en el Acuerdo que regula la Glosa 

del Informe de Gobierno se le pregunta al Señor Secretario si desea hacer uso de 

su derecho a contrarréplica, en todo caso será de tres minutos. 

INGENIERO GUSTAVO KIENTZLE BAILLE, SECRETARIO DESARROLLO 

ECONÓMICO DEL GOBIERNO DEL ESTADO: Muchas gracias Diputada, nada 

más el procedimiento en el tema de Desarrollo Económico la atracción de inversión, 

hay tres bases importantísimas para el desarrollo económico seguridad, educación 

e infraestructura por eso yo a veces me enfoco mucho en la infraestructura, pero 

también quiero agradecer el trabajo que se ha hecho en temas de seguridad, es lo 

primero que nos pregunta una empresa extranjera, los niveles de seguridad y por 

otro lado agradezco públicamente a todos los sectores académicos, también ha sido 

un gran aliado en el crecimiento que hemos tenido de noviembre para acá y en estos 

cambios que estamos viendo en el sector económico de nuestro Estado. 



 
DIPUTADA PRESIDENTA SUSY CAROLINA TORRECILLAS SALAZAR: Muchas 

gracias y pasamos señores diputados a la segunda ronda de cuestionamientos por 

lo que cocemos el uso de la palabra al Diputado Eduardo García Reyes hasta por 

tres de 3 minutos para realizar su pregunta. 

DIPUTADO EDUARDO GARCÍA REYES: Buenas tardes Señor Secretario 

bienvenido a nuestro recinto y también damos la bienvenida a todo su equipo de 

colaboradores. Ingeniero, como es sabido las Secretaría a su cargo debe de ser la 

principal impulsora del desarrollo económico en nuestro Estado, esto tiene que ver 

con el desarrollo de la micro, pequeña y mediana empresa, todo esto para la 

generación de empleos y claro, verdad, todo esto se debe traducir en una mejoría 

en el bienestar y en la calidad de vida de todos los duranguenses, por eso en esta 

ocasión voy a centrar mi atención en la Comarca Lagunera, nuestra Comarca, 

lamentablemente, se tiene un ingreso pre cápita muy bajo porque se traduce en 

pobreza y en falta de capital, de liquidez, para que la población pueda, incluso, 

poder adquirir hasta lo más indispensable y preguntamos principalmente por el 

hecho que la mayoría de las empresas son empresas que generan empleos muy 

mal pagados, son muy bajos, entonces, por eso mi pregunta va enfocada en el 

sentido de ¿cuáles han sido los programas para impulsar o para fomentar y 

promover el desarrollo comercial de la Comarca Lagunera, tendientes a tratar de 

entender esta pobreza de la que le comento?. 

DIPUTADA PRESIDENTA SUSY CAROLINA TORRECILLAS SALAZAR: Gracias 

Diputado, tiene el Secretario la palabra hasta por cinco minutos. 

INGENIERO GUSTAVO KIENTZLE BAILLE, SECRETARIO DESARROLLO 

ECONÓMICO DEL GOBIERNO DEL ESTADO: Muchísimas gracias Diputado, 

gracias por su pregunta. Sin duda se ha trabajado para mejorar y los resultados ahí 

están que hemos crecido por encima de la media nacional, pero no quiere decir que 

estamos satisfechos, tenemos que seguir empujando y tenemos que usar más 

tácticas de atracción de inversión, como decía en mi respuesta anterior la 

infraestructura y que es necesaria para para tenerlo por eso tenemos que hacer 



 
esas alianzas con la iniciativa privada para poder promover, pero que hicimos, 

primero hicimos un mapeo, un mapeo con diferentes sectores ¿cuáles son sus 

bondades y sus capacidades? cuando tenemos ese mapeo nos acercamos con las 

empresas, por ejemplo, una empresa automotriz, hicimos un mapeo en la Laguna y 

encontramos que tenemos mano de obra en municipios como Cuencamé, Mapimí 

y nosotros les posesionamos porque no crear empresas satélites, las empresas 

grandes automotrices o grandes en un sector de manufactura, nos quieren tener 

una planta grande con 1,000 o 1,500 empleos cercanos para tener el control y creo 

que eso va a cambiar en el futuro próximo, creo que estos proyectos de empresas 

satélites cada vez más van a levantar la mano, nosotros le hemos entregado mapeo 

a más de quince empresas instaladas en nuestro Estado, más de 10 de ellas con 

un interés, ahora regreso la palabra clave, ¿qué infraestructura tenemos en una 

ciudad como Mapimí, Tlahualilo o Cuencamé para atraer estas inversiones?, se 

necesita tener una infraestructura como de energía, como de nave industrial y eso 

es lo que nos toca trabajar con la iniciativa privada, el crear en nosotros como 

Gobierno una oportunidad de negocio de poderse instalar en esos lugares, pero, 

también la vocación y lo hemos platicado usted y yo Diputado, el tema del melón y 

la sandía, Tlahualilo, mire ese sector pronto ¿Qué hacemos? estamos por arrancar 

el consorcio de exportación enfocado solo al melón y la sandía, para podernos 

apoyar con esa puerta y ayudarlos como le estamos ayudando al sector de Nombre 

de Dios y ese sector exportar el 100% de su producción, hay una gran apertura con 

los productos agroindustriales de nuestro Estado, ¿qué es lo que tenemos que 

hacer? Ayudarles, enseñarles, desde esos lugares poder levantar la mano, yo le 

puedo asegurar al Diputado que hemos trabajado en este mapeo completo para 

entender las bondades de todo nuestro Estado y que las oportunidades llegan, claro, 

tenemos que buscar aliados estratégicos para poderlo hacer porque como 

Gobierno, uno, no tenemos los recursos de hacerlos solos y necesitamos el apoyo 

de comunidad, empresarios y Gobierno del Estado, pero, creo que las bases están 

para eso y creo tenemos una gran oportunidad en esa área de la Laguna y reitero, 

la Laguna creo ha sido el sector que más crecimiento ha tenido en todo el Estado 



 
en manufactura, han llegado muchas empresas, los empresarios locales han 

invertido en nuestro Estado, se han creado esos parques industriales todos 

privados, todos de capital lagunero que confía en su mano de obra y en su Gobierno 

para poder atraer inversiones. Seguiremos trabajando siempre estaremos con la 

puerta abierta nosotros para trabajar de la mano con el Congreso y con esta 

Comisión donde podamos tener esas oportunidades, pero si nos hemos enfocado 

en cada rincón de nuestro Estado para ver donde llegan remesas por primera vez y 

como lo vamos a aprovechar. 

DIPUTADA PRESIDENTA SUSY CAROLINA TORRECILLAS SALAZAR: Gracias 

Secretario, le preguntó el Diputado si desea hacer uso de su derecho a réplica en 

cuyo caso será hasta por un minuto. 

DIPUTADO EDUARDO GARCÍA REYES: Gracias por sus respuestas Señor 

Secretario, más allá del cuestionamiento por el hecho de hacerlo ya sabe que no es 

la idea, más bien aquí lo invitamos y nos invitamos nosotros a que este año que 

quede de Gobierno con usted al frente de la Secretaría, unamos esfuerzos, para 

tratar de atender las más sentidas dinámicas de la Secretaría de Desarrollo 

Económico en el Estado, cuenten, donde podamos ayudarle en esta encomiable 

labor. 

DIPUTADA PRESIDENTA SUSY CAROLINA TORRECILLAS SALAZAR: Gracias 

Diputado. Le concedemos el uso de la palabra a la Secretaría de la Comisión la 

Diputada Silvia Patricia Jiménez Delgado. 

DIPUTADA SILVIA PATRICIA JIMÉNEZ DELGADO: Gracias. 

DIPUTADA PRESIDENTA SUSY CAROLINA TORRECILLAS SALAZAR: 

Adelante Diputada hasta por tres minutos para realizar su pregunta. 

DIPUTADA SILVIA PATRICIA JIMÉNEZ DELGADO: Gracias Presidenta. 

DIPUTADA SILVIA PATRICIA JIMÉNEZ DELGADO: Secretario bienvenido aquí al 

Congreso, darle la bienvenida y felicitar a todo tu equipo de trabajo en la Secretaría 

de Desarrollo, tengo el honor realmente de trabajar con ustedes y siempre con una 



 
muy buena disposición y muy abiertos a lo que llegue a nosotros, a lo que les 

podamos nosotros solicitar, hemos estado, bueno, escuche muy atenta tu Informe 

y bueno vemos que hay 18 nuevas inversiones aquí en Durango, me gustaría saber 

cuál ha sido el esquema que ustedes plantearon para atraer esas inversiones, 

porque no es fácil que lleguen a invertir en algún lugar y siempre hemos sabido que 

en Durango si no le ponen un pero, le ponen el otro, sino estamos cerca del centro, 

si estamos geográficamente mal, si no tenemos universidades, sino tenemos 

campos de golf, si no tenemos una serie de cosas, son los detalles que siempre nos 

dicen que por eso no se vienen a instalar ¿cómo fue que atrajeron esas 18 nuevas 

inversiones? Por otro lado, también me gustaría plantearte, porque hemos Estado 

escuchando sobre poner el desarrollo, pues, en tren Durango-Mazatlán, este, 

realmente se podrá empezar a construir esa vía del tren para Durango-Mazatlán, si 

fuera así, realmente, también, hablando de inversiones con el Presiente la 

República que tenemos, con todos estos proyectos que han cerrado, porque en la 

Ciudad de México y algunos otros proyectos que han borrado con un plumazo o 

sea, realmente se podrá llevar a cabo esta vía de ferrocarril Durango-Mazatlán y si 

fuera así ¿quiénes serían los inversionistas? Obviamente, es privado, me imagino, 

y en cuanto tiempo se empezaría a trabajar sobre esta obra. Es cuanto Presidenta. 

DIPUTADA PRESIDENTA SUSY CAROLINA TORRECILLAS SALAZAR: Gracias 

Diputada, Señor Secretario tiene la palabra hasta por cinco minutos para dar su 

respuesta. 

INGENIERO GUSTAVO KIENTZLE BAILLE, SECRETARIO DESARROLLO 

ECONÓMICO DEL GOBIERNO DEL ESTADO: Muchísimas gracias por su 

pregunta Diputada. ¿Cómo llegaron las inversiones? es un trabajo que se tiene que 

hacer constante, de dar a conocer el Estado y vender las bondades de nuestro 

Estado, yo voy a ser a la mejor repetitivo, en este sentido, pero tenemos una gran 

nivel educativo, tenemos una gran mano de obra, reitero, somos exportadores de 

talento, encuentras gente de Durango en Estados Unidos, en Aguascalientes, en 

Saltillo, en Torreón, donde gustes, Juárez los encuentras, ahora, el reto es 

mantenernos ahí, pero, han estado llegando inversiones, pero, también el Estado 



 
tiene mucho potencial y también los inversionistas si lo ven, nos ha faltado, reitero, 

incluso mucha infraestructura para poderlos atraer, una empresa que llega a 

visitarnos, ellos se quieren instalar en tres meses, entonces que buscan, pues, una 

nave terminada a un 90% donde faltan solo los detalles que cómo hemos visto en 

otros estados que pasas por los parques industriales y vez las naves terminadas, 

listas para que puedan llegar y en tres meses poder empezar a trabajar o a producir, 

esos son los tiempos que marcan ellos, pero hemos tocado puertas, hemos sido 

guías internacionales, obviamente el año pasado no pudimos salir, por eso creamos 

nuestras plataformas Investi Durango, hemos tocado las puertas digitalmente, nos 

han conocido, hemos vendido a través del Estado, hemos participado en ferias 

internacionales en donde también hemos conocido muchas empresas, pero hay 

algo que me da a mi mucha confianza y me da mucho gusto, tenemos un gran 

número de proyectos que reinvierten en nuestro Estado, que dicen, me instalo y en 

cuestión de meses nos avisan, voy a poner otra planta y tengo ejemplos perfectos 

como ZF DINA MAR, YAZAKI, ECOCAM, que nos han dicho nos ha ido bien en 

Durango, en Durango se puede hacer negocios, la logística dentro de Durango es 

acertada en estos momentos porque va a mejorar y en ese sentido, las empresas 

que llegan es porque si hemos tocado puertas, porque nos hemos acercado y 

porque hemos sabido valorar los ciclos de nuestro Estado. El tema del tren Durango-

Mazatlán el Puerto Sifort y los puertos secos en Durango como en la Laguna, 

¿porque se hace o porque llega este proyecto? Este es un proyecto que por años 

ha estado en Durango levantando la mano y por años sabemos que existía una gran 

posibilidad enorme que México tuviera un Puerto de Gran Calado, todas las 

mercancías en materias primas que llegan a nuestro Estado llegan a bajar en 

Manzanillo que no son puertos que podemos decir que están en el norte del país, 

son puertos estratégicos para el Sur o para el Bajío, hemos estado en desventaja 

en esa parte ¿contra quien competimos? Contra el Puerto de Long Beach en 

Estados Unidos, el puerto más saturado del mundo, la semana pasada les estaba 

comentando que se está tardando 14 días en lo que llega un barco a lo que puede 

descargar, estando ya a tres millas de tiempo, eso es una gran oportunidad de 



 
negocios, yo siempre lo he dicho muy claro el que se cree un Puerto, el ferrocarril y 

esos puertos secos, esto crea una gran oportunidad de negocio y la iniciativa 

privada así lo vio, el Gobierno Federal fue muy claro con nosotros nos gusta el 

proyecto, lo apoyamos, no hay recursos para proyectos. Nosotros dijimos con eso 

era suficiente, con que nos ayuden con el tema de tramitología nosotros podemos 

hacer ese proyecto sumamos la mano Coahuila, sumamos la mano Durango y 

sumamos la mano Sinaloa, hubo algunas ideas diferentes entre Sinaloa y nosotros 

por donde debía ser el Puerto, pero creo que llegamos a un entendimiento al final 

del día y creo que sabemos lo que va a traer para nosotros este Puerto, esta 

conexión de ferrocarril, pero al final del día es un buen negocio para los 

inversionistas, es un fondo privado de estándar americano-inglés es un proyecto 

que tiene autorizado 4,200 millones de dólares ya autorizados para este 

megaproyecto, pero también hemos sumado socios estratégicos muy importantes, 

les pongo un ejemplo el Estado Texas, el Estado Texas que es una economía mayor 

a la de México dependen del Puerto de Long Beach y acabamos de decir 14 días 

de retraso, 3 mil kilómetros de Galveston a Long Beach, de Mazatlán a Texas son 

1,300 kilómetros, con un buen ferrocarril Texas es el primero en decir aquí hay una 

gran oportunidad de negocios y nosotros nos sumamos, aquí es donde debemos 

ser nosotros muy inteligentes, fue lo que hicimos el Gobierno del Estado, sumamos 

tierra para que la transformación sea haga en Durango, que sepamos que la materia 

prima que llegué de los mercados asiáticos en Durango se pueda transformar y 

entre en esta cadena de valor del Tratado de Libre Comercio y podamos tener esa 

gran oportunidad a mayor innovación, mejor empleo y más beneficio para Durango. 

Es cuánto. 

DIPUTADA PRESIDENTA SUSY CAROLINA TORRECILLAS SALAZAR: 

Secretario gracias, le preguntó a la Diputada si desea hacer uso de su derecho a 

réplica, en cuyo caso será hasta por un minuto. Adelante 

DIPUTADA SILVIA PATRICIA JIMÉNEZ DELGADO: Gracias Diputada. Hay otro 

tema, Durango pues la mayoría de las empresas somos micro y pequeñas 

empresas, si, por supuesto, atracción de inversiones está muy bien, apoyar a las 



 
empresas grandes también está muy bien ¿pero que hay para las micros y 

pequeñas empresas en Durango? están las cluster, pues, que ya por sectores se 

van beneficiando estos clusters, pero para la mayoría de las empresas pequeñas, 

micros, que apoyos hay por parte de la Secretaría y también, hay muchos 

productores, de muchos productos, no me refiero nada más al sector mueblero al 

cual estoy ahí adentro, pero hay otros sectores que no tienen un cliente en 

específico ¿hay algún apoyo o cómo pueden ellos comercializar sus productos? eso 

yo creo ya para después Secretario. Es cuanto, gracias. 

DIPUTADA PRESIDENTA SUSY CAROLINA TORRECILLAS SALAZAR: Gracias 

Secretaría. Cedo la palabra a la Diputada Sughey Adriana Torres Rodríguez hasta 

por tres minutos para realizar su pregunta. 

DIPUTADA SUGHEY ADRIANA TORRES RODRÍGUEZ: Muy buenas tardes Señor 

Secretario bienvenido a este Congreso y le doy también la bienvenida a su equipo 

de trabajo que el día de hoy lo acompaña. Me voy a permitir abordar dos temas 

relativos al desarrollo económico que de alguna manera ya se acordaron en lo 

general pero si quiero ser muy específica. El primero es relativo a los criterios de 

equidad en el nombramiento de apoyos; y por otro, la gestión en torno a la vocación 

minera de nuestro Estado y la participación de la SEDECO en el nuevo formato del 

Fondo Minero. En primer término, los criterios para el otorgamiento de apoyos y 

financiamientos por parte de las administraciones gubernamentales ha sido 

sistemáticamente uno de los puntos de mayor discusión pública, por eso, no es 

extraño el caso que tanto llamó la atención respecto a los apoyos otorgados el año 

pasado de acuerdo a resonancia pública, me parece, que aparte de las 

circunstancias que pudieron confundir en ese caso concreto hay elementos de 

estructura que no favorecen la equidad de este tipo de esquemas y que amplían el 

problema siendo una constante. Señor Secretario de acuerdo con los datos más 

recientes del INEGI actualizados en el 2021 a nivel país, las mujeres 

emprendedoras son propietarias solamente de un tercio de los establecimientos 

micro, pequeños y medianos de manufacturas, comercio y servicios privados no 

financieros los MIPIMES, esto quiere decir, que aún se está muy lejos de principios 



 
de equidad en materia y si no se contribuye con criterios de equidad en los procesos 

de otorgamiento de apoyos el rezago está condenado al confirmar, es una realidad, 

los apoyos se otorgarán siempre a quienes cumplan con listados, en ocasiones muy 

extensos de requisitos y quienes cumplen son siempre empresas comerciales muy 

avanzadas mientras que muchísimos pequeños negocios no podrán acceder y por 

lo tanto su crecimiento está destinado ser muy lento o mejor dicho a estancarse, a 

su vez, en cuanto las mujeres es una realidad que dicho sector concentra un acceso 

al crédito para sus emprendimientos gravemente reducido, ya que solo 13 de cada 

100 establecimientos de mujeres obtuvieron un crédito o financiamiento de acuerdo 

con las mismas cifras del INEGI contrariamente al prejuicio extendido las mujeres 

propietarias contratan más mujeres para trabajar aproximadamente dos mujeres por 

cada hombre, además, 86.1% del personal en empresas con una mujer como 

propietaria permanece empleado todo el año, lamentablemente el sector terciario, 

servicios, en el cual participan muchas mujeres ha sido de los más afectados por 

las medidas de distanciamiento social implementadas para contener la pandemia 

por el Covid 19 y las trabajadoras independientes se han visto particularmente 

afectadas por la suspensión de actividades no esenciales, por lo tanto, me permito 

seriamente consultarle ¿en que ha contribuido la Secretaría de Desarrollo 

Económico para cambiar esta realidad? también ¿es verdad que luego de la 

discusión acerca de la asignación de créditos o no existido o no se ha comunicado 

con eficacia, una política que apoyando a las pequeñas empresas y negocios 

introdujeran criterios para la equidad, igualmente, los pequeños negocios siguen 

advirtiendo procesos burocráticos extensos y complicados para acelerar los 

apoyos? En segundo término, es sabido en el caso del Fondo Minero que los 

recursos captados pasaron de ser transferidos de manera directa a las 

comunidades, municipios respectivos a un esquema centralizado, para tal efecto 

desde el 2019 se emitieron en el Diario Oficial de la Federación los lineamientos 

para la aplicación y administración de los recursos transferidos en el mandato 

denominado Fondo para el Desarrollo Regional Sustentable de Estados y 

Municipios Mineros al Fideicomiso Público de Administración y Pago denominado 



 
Fondo para el Desarrollo de Zonas de Producción Minera y para este caso se creó 

un fideicomiso por parte del Poder Ejecutivo Federal y se contempló la creación de 

comités regionales, dichos comités regionales son presididos por el Titular de la 

Subsecretaría de Minería de la Secretaría y su primera atribución es aprobar la 

aplicación de los recursos para el Fondo Minero, igualmente, se contempla que 

integran dichos comités las y los secretarios de desarrollo económico de los estados 

respectivos, por ello me permito consultarle ¿cómo ha sido las participación de 

Durango en tales comités y que se ha logrado, que otras maneras a encontrado de 

colaboración a SEDECO dentro de su campo de acción con las empresas mineras 

establecidas en Durango. Es cuanto Presidenta. 

DIPUTADA PRESIDENTA SUSY CAROLINA TORRECILLAS SALAZAR: Gracias 

Diputada. Damos la bienvenida al Diputado Luis Enrique Benítez Ojeda y al 

Diputado Joel Alcántar, gracias por estar en esta Comisión. Señor Secretario tiene 

la palabra hasta por cinco minutos. 

INGENIERO GUSTAVO KIENTZLE BAILLE, SECRETARIO DESARROLLO 

ECONÓMICO DEL GOBIERNO DEL ESTADO: Muchas gracias por su pregunta 

Diputada si me permite empezar con el Fondo Minero. Sin duda hemos levantado 

la mano nosotros desde el 2018 que veíamos que era un grave error lo que estaba 

haciendo la Federación el quitar el Fondo, estamos seguros y nos constataba que 

era un recurso que llegaban a las comunidades que más necesitaban ese recurso, 

en las áreas más complicadas para llevar el sector económico de nuestro Estado, 

es muy difícil áreas cerradas de ese tipo poder llevar otro sector, otra actividad y 

nos consta el ver las calles, el ver drenajes, el ver escuelas que se estaban 

construyendo y déjeme decirle, los empresarios, siendo el puesto más alto que 

existe en México después del IEPS el del sector minero, nunca he levantado la voz 

en contra en pagar ese impuesto, nosotros desde que hicieron este cambio 

levantamos la voz, desde 2017 nosotros tenemos 240 millones en proyectos de 

IEPS pendientes que nos han autorizado y tenemos del 2018 la cartera completa 

que todavía no nos han dicho cuanto va a ser normalmente alrededor de los 300 

millones de pesos en las comunidades ¿cómo buscamos los proyectos? nunca es 



 
una decisión de la Secretaría de Desarrollo Económico Municipal, siempre en cada 

Comité están las autoridades municipales, con ellos, con las minas y con la 

población se llega a los acuerdos ¿a dónde va ese recurso? y siempre ha sido para 

bien, ha sido para pavimentaciones, para temas eléctricos, para escuelas, para 

telesecundarias y siempre han venido a sumar mucho hoy les aplaudo y les 

agradezco lo que hicieron el día de hoy, de levanta la mano y pedirle a la Federación 

que vuelvan a ese esquema ¿que hizo la Federación? Lo metió a la bolsa de la 

Secretaría de Educación Pública, en su momento les mandamos una carta donde 

les decíamos, está bien para las escuelas en las comunidades ¿cuantas 

telesecundarias, cuantas preparatorias? y más ahora en día con esa gran necesidad 

que tenemos debido a la pandemia ¿que nos marcaron? nos acaban de mandar 

ahora a finales de septiembre las reglas de los nuevo lineamientos para los comités, 

para los faltantes de 2017-2018 y créanme que lo vamos hacer en conjunto con 

todas las comunidades y junto con todas las autoridades municipales que 

representan a esas empresas, yo estoy convencido que el Fondo Minero funcionaba 

y funcionaba muy bien y no hay una sola persona en esos lugares que les preguntes 

y que te digan yo no recibí algo a favor, gracias a ese Fondo Minero. Ahora 

Diputada, en el tema de equidad de género, sin duda alguna, nosotros estamos 

enfocados en gran parte en fortalecer a la mujer y en mi presentación le di tres 

programas de los más importantes que hemos hecho en este último año y dos de 

ellos son enfocados totalmente hacía las mujeres el “Emprendimiento para la Mujer”, 

fortaleciendo a la economía y el de “fortalecimiento” de cómo capacitarlas en, uno 

de ellos era, la digitalización de sus comercios y empresas, ¿cómo les ayudábamos 

y les dábamos las herramientas para que pudieran trabajar y pudieran entrar a ese 

mercado internacional y digital? que es enorme, una gran oportunidad. Por otro lado 

el tema de las madres, de las madres solteras, cuando iniciamos la pandemia vimos 

como un gran problema la madre que no podía dejar a su hijo en la guardería como 

usual y tenía que irse a trabajar y creamos este Programa “Emprendimiento a la 

Mujer” donde buscamos cuáles eran las vocaciones más rápidas en que podían 

entrar y era el tema de escépticas y el tema Covid y que en sus propias casas 



 
pudieran hacer un trabajo remunerado, que pudiera buscar una oportunidad sin 

tener que dejar en riesgo, dejar a los hijos en algún lugar que no, que era peligroso 

o que no tenían esa posibilidad y perdían sus empleos en ese sentido, sin duda 

estamos enfocados en la mujer y vemos como parte del gran motor económico de 

nuestro Estado es gracias a nuestras mujeres duranguenses y eso siempre lo 

aplaudiremos y lo apoyaremos diario, estamos muy orgullosos, nos gustaría hacer 

más, los recursos económicos son pocos y hemos hecho y lo expuse en mi 

presentación, de todos estos programas que hemos beneficiado a más de 1,000 

personas con $1’700,000 y en eso les hemos dado tabletas, les hemos dado, para 

poder cobrar el INE y hasta poder cobrar en sus mismas oficinas para que tengan 

la opción de cobrar tarjetas, cada vez es más el uso de las tarjetas por cuestiones 

de seguridad, entonces, créame que estamos totalmente enfocados en apoyar al 

sector de las mujeres y aquí les pedimos apoyo al Congreso y a la Comisión, 

ayúdenos a poderlas apoyar, nosotros buscaremos la manera de hacer apoyos 

directos para ellas, tendremos esquemas que sean de beneficio para cada una de 

ellas. Es cuánto. 

DIPUTADA PRESIDENTA SUSY CAROLINA TORRECILLAS SALAZAR: Muy 

bien Secretario, le preguntó a la Diputada Sughey Torres si decide hacer uso de su 

derecho de réplica hasta por un minuto. 

DIPUTADA SUGHEY ADRIANA TORRES RODRÍGUEZ: Muchas gracias Señor 

Secretario por sus respuestas, sin embargo, yo quiero invitarlo y conminarlo a que 

se trabaje con mucha fuerza no solo el resto del ejercicio fiscal 2021 sino también 

el 2022, ya que si se diseñan estrategias de mayor reactivación económica y aunado 

al avance en los procesos de vacunación, estoy segura puede redoblar el 

crecimiento y fortalecimiento de muchos negocios locales, la percepción allá afuera 

es diferente la gente quisiera más, sobre todos los pequeños comercios están 

esperando que les abramos las puertas para que sigan emprendiendo y para que 

sigan creciendo, gracias de verdad. Es cuánto. 



 
DIPUTADA PRESIDENTA SUSY CAROLINA TORRECILLAS SALAZAR: Gracias 

Diputada. Una vez concluida la segunda ronda de cuestionamientos se le pregunta 

al Secretario si desea hacer uso de su derecho de contrarréplica, en cuyo caso será 

hasta por tres minutos. Adelante. 

INGENIERO GUSTAVO KIENTZLE BAILLE, SECRETARIO DESARROLLO 

ECONÓMICO DEL GOBIERNO DEL ESTADO: Muchísimas gracias Diputada, 

primero agradecer a la Comisión de Desarrollo Económico está oportunidad de 

platicar con ustedes y así mismo sumarme al apoyo para con ustedes para varios 

temas que nos podemos reunir pronto en bien del desarrollo económico de nuestro 

Estado, yo soy de la idea de que es mejor a un microempresario apoyarlo con 

certificaciones y con apoyo tecnológico para que puedan crecer sus negocios, creo 

que hay una gran oportunidad, creo que hay una gran oportunidad fuera de nuestro 

Estado para que puedan emprender en estos momentos, nosotros buscaremos los 

mecanismos para poderlo lograr asimismo vamos a seguir apoyando, apoyos a los 

sectores económicos como lo hemos platicado, en este momento Durango tiene 

una gran oportunidad yo lo he dicho ya nos toca por qué no, Durango, estamos en 

un punto importante hemos cambiado las leyes de las asociaciones público 

privadas, vamos a utilizarlas, vamos a crear estos socios estratégicos que nos 

ayuden a atraer inversión, estamos acostumbrados a ir solos nosotros a tocar 

puertas, no, ahora estamos armando esta red de socios económico que nos van 

ayudar a poner a Durango en el mapa y nos van a ayudar a la infraestructura 

necesaria de nuestro Estado, creo que es un buen momento en que yo estoy 

confiado en que trabajar en conjunto Congreso del Estado y los tres niveles de 

gobierno vamos a poner a Durango en un gran nivel, no nada más en lo que nos 

queda en esta administración, porque las bases están, agradezco mucho a la 

Licenciada Rosario su acompañamiento, el apoyo y le agradezco su tiempo. Es 

cuanto Diputada. 

DIPUTADA PRESIDENTA SUSY CAROLINA TORRECILLAS SALAZAR: Gracias 

Secretaría. Una vez concluidas las intervenciones de las y los señores diputados 

me permito agradecer al ingeniero Gustavo Kientzle Baille Secretario de Desarrollo 



 
Económico del Estado Durango su Comparecencia, la Comisión por mi conducto 

reitera la voluntad del Poder Legislativo de construir normas que fomenten el 

desarrollo económico del Estado, que incidan positivamente en el fomento a la 

inversión a la competitividad, al uso de la ciencia y la tecnología y que la generación 

de empleos de calidad en el Estado y en los duranguenses sea en su máximo 

esplendor. No habiendo otro asunto que tratar se declara concluida la presenta 

Comparecencia dando por clausurada la reunión y se agradece a todos por su 

cordial asistencia. Muchísimas gracias, felicidades. 


